

Los proletarios de levita

(Los Secretarios de Ayuntamiento)

Con este título publica nuestro colega *Germinal* un trabajo debido a la pluma de nuestro particular amigo el Secretario del Ayuntamiento de Isona, D. Onofre Viladot, cuyo importante artículo copiamos íntegro:

«Una de las clases más vejadas y despreciadas por el actual desbarajuste social, es, sin duda alguna, la de los Secretarios de Ayuntamiento. Algunos literatos ilustres y muchos políticos ávidos de popularidad, hanse ocupado en retratarlos, pero con muy mala fortuna y completa carencia de datos sociológicos. Una particularidad muy digna de tenerse en cuenta es que los acérrimos detractores del secretariado español han sido los más entusiastas defensores del trono y del altar.

¿Qué significa eso? No lo sé; y si no fuera por que conozco algunos compañeros (pocos, por fortuna) que comulgan en tales doctrinas políticas, diría que tal aña procede del espíritu progresivo que informa los actos de la clase a que me honro pertenecer.

Como soy socialista de verdad, como el defender al secretariado no defiende sino el sustento diario de mis hijos, sino que también a una de las clases más necesitadas, peor retribuidas y más vejadas, de ahí que acuda a las columnas de *Germinal*, en lugar de hacerlo en las de los ilustrados y valientes colegas que en defensa del secretariado se publican, porque de este modo sabrá el pueblo, sabrá España toda, que no son solo los pobres los que padecen, los que sufren, sino también hay otros hombres, otras familias, que sufren los efectos del hambre, del frío y de las injusticias de la actual desorganización social.

En efecto; los que conocen a la clase secretarial solo por la superficie, moteándola con los calificativos de *caciques rurales*, *señores feudales*, y otros piropos o el estilo, sin pensar que tales *caciques*, tales señores feudales, se ven precisados, para conservar un haber (con escueto) que oscila entre 200 y 999 pesetas anuales, a tocar el órgano en las iglesias, las campanas en los campanarios, ayudar a dar los santos oleos, limpiar las botas al monterilla de sus andurriales y hacer la rueda al cacique máximo de la capitalidad del partido o de la provincia, y ¡ay! del día que el señor feudal (léase Secretario) deje de doblar la espina dorsal ante cualquier cacique o nuevo caño; por que entonces caerá en clase de excomunión de cualquier obispo de Mallorca, una cesantía como en Navarra revertir, que le dejara sin pan y sin hogar. Y no se diga que cabe el recurso de alzada ante el Consejo de Estado, por que éste, de conformidad con lo informado por la Comisión provincial, decretará la legalidad de la destitución, un cuando en sus considerandos tenga

que hacer tumbar de espaldas al sentido común, a la lógica y a la gramática.

En suma: el Secretario de Ayuntamiento es el ser más vejado y más escarnecido, no solamente por la influencia ejercida por los cuatro monterillas rurales, sino que también por los 10 000 caciques de que hablaba Ernesto Bark: por aquellos caciques que, aprovechándose de la manera de ser actual, les obliga, por la fuerza del hambre, a secundar las trampas, enredos y coacciones donde pueden medrar a costa del prójimo. ¡Ah! Si la libertad de expresarse fuese una verdad, cuantas cosas podríamos decir los Secretarios.

Pero aún hay más: si los asuntos escabrosos forjados en las esferas oscuras de algún número vacío queda sin efecto, el Secretario de Ayuntamiento queda cesante y envuelto en un proceso del cual le será difícil salir sin dejar un girón de su honra inmaculada envuelta en los atestados de papel sellado. De modo que aquí puede decirse aquello de

«Un cura y un sacristán hicieron un altar; si sale bien, lo hizo el cura, y si no... el secretario á presidio

El último verso no *pega*, pero es una verdad como un templo.

Pero lo más triste, lo que más descorazona a los hombres obligados a vivir desahucados tales cargos, no es el sufrir tales vejaciones; no es el miedo a los caciques rurales y provinciales, es, sí, la apatía, el indiferentismo de la gran mayoría de nuestros compañeros, despreciando la organización de la clase y coadyuvando con su conducta infame al desprecio vil de que somos objeto.

«Por qué no abandonáis vuestra criminal apatía? ¿Por qué, despreciando toda falsía, no nos unimos y agrupamos bajo la bandera del CORREO DE MADRID, ó bajo la idea socialista, con tanta fe y entusiasmo defendida por *Germinal*? ¿Es que os dan miedo los caciques? Si es así, decidlo y sabed, ¡vive Dios! que á pesar de nuestro indiferentismo y de nuestro miedo vil y cobarde, la bandera de la emancipación secretarial tremolará incólume por entre la atmósfera pútrida que nos envuelve.

ONOFRE VILADOT

HUELGA DE MINEROS

Telegrama oficial

Bilbao 2 11 m.—Esta mañana se declaró en huelga 1.800 obreros de varias minas por cuestión de horas de trabajo.

Al poco rato la huelga quedó terminada arreglándose satisfactoriamente el asunto.

El motivo que aducen los mineros es que, según contrato entre amos y obreros, desde Noviembre los trabajos empezarán una hora más tarde que de costumbre.

Los huelguistas pretendieron entrar en Bilbao; pero salió al encuentro de ellos la guardia civil, municipales y forales, y los tuvieron en su camino.

Hubo algunas carreras. Algunos obreros se amontonaron sobre una tapia en construcción, situada cerca de una

fábrica de curtidos, y la tapia vino al suelo resultando heridos los trabajadores Antonio Andrés y Nemesio Ibáñez.

Los manifestantes nombraron una comisión que conferenciara con el gobernador civil y recabase justicia para ellos.

Entre los grupos había mujeres que llevaban banderas y palos.

Ecos del extranjero

Conflicto entre Alemania y Haití

Los periódicos norteamericanos publican, según telegrafían a *El Imparcial*, noticias de Haití, que han causado cierta impresión.

El representante de Alemania ha arriado pabellón y ha encomendado la defensa de los intereses de sus compatriotas al cónsul de los Estados Unidos.

El motivo de esa resolución es haberse negado el gobierno de Haití á pagar una indemnización por haber apresado á un súbdito alemán.

Se dice que tres buques de guerra alemanes están ya en camino con rumbo á las aguas de Haití, para exigir el pago.

Los naturales del país están muy irritados y amenazan con dar muerte á los súbditos alemanes.

Los ingleses en Santo Domingo

El cónsul norteamericano en Port-au-Prince ha comunicado al secretario de Estado, mister Sherman, la noticia de que un sindicato inglés ha obtenido la intervención en la administración de las contribuciones de Santo Domingo durante un periodo de cien años, como garantía de un préstamo de siete millones y medio de duros hecho al gobierno de aquella República.

Inglaterra logra así ser dueña de la importante bahía de Saimaná.

Accidente aerostático

Un sindicato de Berlín, propietario de la invención de un motor de benzina, intentó el mes pasado el experimento de un globo dirigible, cuya dirección confió al célebre aeronauta alemán Woelfer. Este último, ayudado por el mecánico Knabe, partió de Tempelhof el viernes 11, á las siete de la tarde; el globo había sido inflamado en la estación aerostática y ascendió hasta unos 1.000 metros, á cuya altura estalló con detonación formidable, y desapareció entre una nube de llamas, cayendo la barquilla á tierra con una velocidad de cerca de 140 metros por segundo.

Inútil es decir que de los aeronautas solo se recogieron restos horriblemente quemados y despedazados.

Parece que la causa de la catástrofe fué la explosión del motor de benzina.

Bibliografía

Premiada por la Academia Española é impresa á sus expensas, acaba de ver la luz una magnífica obra, en la que no sabemos qué admirar más, si la profundidad del sentido crítico que en ella se revela, ó la erudición y profundos conocimientos literarios que posee su ilustrado autor D. Emilio Cotarelo y Mori.

Iriarte y su época se titula esta joya literaria. Acostumbrados á la lectura de obras su-

periciales, la aparición de esta nueva producción del Sr. Cotarelo la consideramos como un acontecimiento solemne, que no solo vigoriza nuestro pobre campo literario, sino que arroja luz y datos importantes hasta hoy desconocidos acerca del gran Iriarte y de la pléyade de genios que brillaron en su época, desde García de la Huerta y el mismo don Ramón de la Cruz, de quien nada se sabía de positivo hasta ahora, añadiendo multitud de noticias interesantes é inéditas acerca de otros autores como Cadalso, los Moratines, Jove llanos, Samaniego, Navarrete, Meléndez y otros personajes famosos tan poco conocidos en nuestra época, unido á los pormenores biográficos de Iriarte y su familia, completa dos con muchas poesías inéditas del primero y gran número de epístolas y documentos curiosos que salen á luz por vez primera.

Es imposible consignar en un suelto cuantas bellezas contiene el libro del Sr. Cotarelo. El plan de la obra es excelente y comprensivo, el estilo castizo, fluido y elegante; y las enseñanzas que atesora son incalculables, por cuya razón ha prestado el Sr. Cotarelo un gran servicio á nuestra patria literaria, siendo por lo tanto el libro indispensable á todo el que ame nuestras glorias intelectuales y se interese por nuestra cultura.

Forma un volumen en 4.^a mayor de 588 páginas, que se vende en todas las librerías al precio de 15 pesetas.

La canastilla de un «bebé»

Hace algunos días dió á luz con toda felicidad un niño la joven duquesa de Marlborough, hija del millonario norteamericano mister Vanderbilt.

La familia real inglesa, queriendo dar público testimonio del aprecio en que siempre ha tenido á la aristocrática casa de los Marlborough, se asoció al júbilo que hoy embarga á los padres del recién nacido, concediendo la Reina Victoria permiso especial para que el niño fuese bautizado en la capilla del palacio Real de Saint James, donde á su vez recibió las aguas bautismales el actual duque de Marlborough, y dignándose el Príncipe de Gales, que ha sido ahora el padrino, tener en sus brazos al descendiente de los ilustres próceres.

El recién nacido, que desde el momento en que vino al mundo ostenta el título de marqués de Bradford, según costumbre de los Marlborough, tiene á su servicio cuatro nodrizas, á pesar de que la joven duquesa ha mostrado el desagrado que está ya realizando, de criar ella misma á su hijo.

La canastilla de ésta es de lo más rico y suntuoso que imaginarse puede, para lo cual la esposa divorciada de Mr. Vanderbilt, abuela materna del recién-nacido, tuvo la idea de abrir en Nueva York un concurso en el cual se expusieron las prendas más delicadas y elegantes que la industria femenina puede crear para el uso de un *bebé*.

La más sencilla de las camisas del tierno marqués de Bradford vale 200 francos, cada babero, como *mfaimun*, 40 francos, cada pañal, 50, y hay abrigos y vestidos desde 870 francos en adelante cada uno.

La cuna es una verdadera maravilla, pues toda ella va cubierta, sobre fondo de raso

azul, de encajes antiguos de Malines de incalculable precio.

La *toilette* de las cuatro nodrizas corre parejas con este alarde de riqueza y en sus cofias y delantales vense encajes que más de una señora envidiaría para adornar algún vestido de baile.

Toda la canastilla ostenta la corona ducal, la cual vase tejida en los encajes y campea en el casco de las gorritas, lo mismo que en las suelas de los diminutos zapatos.

El abuelo materno, Mr. Vanderbilt, no ha querido ser menos espléndido que su divorciada esposa, y al día siguiente del nacimiento del niño, un gran pliego con esta dirección fué llevado al palacio de Blenheim, residencia de los duques de Marlborough: «A *Consuelo, duquesa de Marlborough*». Dentro hallábanse un *cheque* de un millón de duros, con una nota en que se leía lo siguiente: «*Para los gastos particulares de mi nieto*, —A. W. Vanderbilt.»

La casa de Marlborough ostenta más cuarteles de nobleza que ninguna otra en Inglaterra, y es propietaria entre otras cosas, del castillo de Blenheim, que encierra en sus 240 habitaciones una colección de objetos de arte de valor incalculable.

El duque cobra una renta anual de 25.000 duros, que desde largos años disfrutan sus antepasados por cuenta del Estado, y que éste señaló á aquel famoso Marlborough que partió para la guerra y que ha inmortalizado una popularísima canción.

Por su parte, la actual duquesa de Marlborough posee 200 millones de francos, sin contar el célebre yate *La Vaillant*, que ha costado una fortuna, y sin contar también, y esto es lo más principal, lo que aún debe heredar de su archimillonario padre, Mr. Vanderbilt.

Glorias nacionales

Episodio de la guerra de la Independencia

3 de Noviembre de 1809

Por haber preferido el vista de la Aduana de Barcelona, D. Sebastián Gotti, perder su destino y echarse al campo con una pequeña partida antes que jurar fidelidad al intruso José, se dedicó á guerrear á los franceses en las cercanías de la ciudad condal.

El daño que hacía á los invasores no era escaso y por esto en distintas ocasiones le prepararon emboscadas de las que, para fortuna suya y de su gente, salió bien.

Mas como su arrojo era mucho, no esquivaba la lucha cuando se le presentaba ocasión de trabajarla, y debido á esta condición, cerca de Gramenet, junto al Besós, los 30 hombres de que se componía su partida tuvieron que entredárselas con 150 imperiales.

Cuando los valientes guerrilleros se vieron completamente rodeados por el enemigo, se agruparon alrededor de Gotti con el propósito de morir, á condición de hacerlo en forma de que costaran muy caras sus vidas. Al ver Gotti que 20 de sus hombres se hallaban fuera de combate y que les quedaban muy pocos tiros á los supervivientes, pidió capitular, imponiendo la condición de que los guerrilleros que vivían aún habían de entrar en Barcelona con sus armas perfectamente for-

asayaré en él la famosa estocada italiana que me ha enseñado el amigo Gruthus.

En esto había llegado al final de la calle de la Bonne-Morne.

A su izquierda estaba el *almacén de árnica*.

Llamaban así en aquel tiempo á una especie de taller descubierto y muy vasto, donde Luis XIV había hecho construir la infinidad de estatuas que llenó á Francia.

Aquel taller—ó cantería—ocupaba prácticamente todo el terreno que ocupa hoy la Plaza de la Concordia.

El aventurero le atravesó mirando todos lados...

Pero en pura pérdida...

El capitán había desaparecido...

Después de un instante de reflexión, Herr Gott se dirigió hacia la puerta de Saint-Honoré murmurando:

—¡Ahora lo comprendo todo!... Ese joven está enamorado; por lo cual desazonco que su desesperación será muy grande cuando haya sabido la desaparición de su bella... Para ahogar sus penas, lo natural es que haya entrado en la taberna del *Pelicano*, que está en

frente de aquí... Allí le encontré seguramente.

Y el alemán se fué derecho á la citada taberna.

Pero no encontró allí lo que buscaba...

Sin embargo, se hizo servir una botella de vino de Anjou, que absorbió hasta la última gota.

Después salió á la calle más iluminado que antes por aquel nuevo refuerzo.

—¡*Gottferdom!* sino está aquí, estará en otra parte... en *El Mono de oro*, por ejemplo... junto á las hijas de María.

Y siguió todo á lo largo de la calle de Saint-Honoré.

—¡Vaya si me voy á divertir esta noche!—se decía el alemán riendo de un modo un tanto intempestivo.—¡Y cuidado que el mozo sabe manejar la espada!... Bien me lo probó la otra noche cuando en lugar de trincharme como á un pollo, me hizo aquella caricia en el hombro.

El oficial no estaba en *El Mono de oro*...

Tampoco le encontró nuestro hom-

nó beber más, se dijo, para hacer una especie de transición con su conciencia: «Puesto que me he prometido á mi mismo no beber más vino, beberé solo agua... de cerezas.»

Pero ¡ay! ¿quién puede precisar dónde se detendrán los labios humedecidos en la fatal copa de la embriaguez?

Después del kirschenwasser de la Foret-Noire vino la ginebra de Holanda...

Después de la ginebra de Holanda el grandevin de Languedoc...

Y la marea de virtud iba subiéndole á la cabeza del aventurero con los vapores del alcohol... De tal modo, que después de la última estación, no lejos del Palais Royal, hubieséis podido verle golpear el pecho con los dos puños cerrados, haciendo una especie de confesión general, que brotaba de sus labios entre copiosas lágrimas y ahogados sollozos.

—Si—se decía,—merezo las galeas, el tormento y la muerte en deshonroso patibulo... y ese vibora de Polifemo lo merece también... el tomo de la estantigua, lo mismo...

Y si ahora mismo tuviese aquí, de

—Sí, porque le he reconocido... ¡Es el mismísimo demonio que me perforó el hombro con la punta de su espada, hace ya algún tiempo, cierta noche en que también estubo á punto de matar á mi pobre amigo Gruthus... Por eso hemos hecho los dos juramento de que el tunante había de morir á nuestras manos.

Y concluyó diciendo:

—Preparad el dinero, noble señora: Después de haber barrido el suelo con la larga pluma de su sombrero. Y cuando llegó á la puerta se lo colocó en la cabeza, esforzándose por afirmar su paso y tomar una actitud digna.

Ya en el dintel, colocó la mano en el puño de su pesado sable, que databa del tiempo de Carlos IX, y dijo á la esposa del caballero:

—Esta misma noche quedará muerto vuestro hombre.

semana estuvo muy animado, verificándose numerosas transacciones, aunque no de la importancia que fuera de desear.

En las clases especiales han regido los precios siguientes: vinos blancos, á 2 pesetas el grado; mistelas, de 8 á 10° licor y 14 á 15° alcohol, de 29.58 á 38.87 pesetas hectolitro; negras, de 11° licor y 14 á 15° alcohol, de 32,05 á 36,16; Priorato, de 12 á 14° licor, 44,50 ídem ídem.

Estaciones Enotécnicas

De España en Cete

Como no hay ningún cambio notable que marcar respecto á la situación de los mercados vinícolas franceses para nuestros vinos, cremos oportuno decir algo sobre las apreciaciones que *Le Moniteur Vinicole*, de París, hace con relación á la presente cosecha de vinos francesas; apreciaciones que si bien es verdad podrán ser más ó menos exactas, toda vez que los datos oficiales no se han publicado aún, no hay que negar que dicho período goza de gran crédito y sus informaciones suelen siempre estar inspiradas por la más escrupulosa imparcialidad.

Teniendo, pues, en cuenta lo conveniente que es á nuestro comercio de exportación saber á qué atenerse en cuestión de tanta monta, no obstante haber expuesto ya con la debida anticipación lo que juzgamos útil, trataremos hoy de tan importante asunto, con tanto mayor motivo no respondiendo la demanda de vinos, con o no responde hasta ahora, á lo que todo el comercio esperaba ya por este tiempo.

La característica del año, bajo el punto de vista de la estadística de producción vinícola, es la exuberancia de cosecha para una buena parte del Mediodía, mientras que para todo el resto de Francia las plagas han ocasionado perjuicios en proporciones variables.

Las comarcas que más daños han sufrido son el Este, el Centro y el Centro Norte, siguiendo después el Oeste y el Sudoeste.

Como nuestra exportación tiene relación más directa con los departamentos del Mediodía, que para el resto de Francia, como ya repetidas veces hemos dicho, principiamos por el *Herault*, que es el que más vino recolecta, y el cual tiene este año la más fuerte cosecha que jamás haya tenido.

El pasado año llegó á 7.623.000 hectolitros, habiendo sido su rendimiento máximo en 1894 de ocho millones y medio, creyendo que el presente llegará á alcanzar los nueve millones.

El *Gard* parece que no resultará tan favorecido. Su cosecha, en 1896, fué de 1.718.500 hectolitros, y su rendimiento máximo, en 1894, de 2.230.600 hectolitros calculándose que la actual recolección se aproximará á esta cifra.

En el *Ande*, y en los *Pyreneos-Orientales* se calcula que resultará una cosecha poco mayor que en 1896, esto es, unos tres millones y medio para el primero, y dos millones para el segundo.

Se ve, pues, que la cosecha, para la mayoría de los departamentos del Mediodía, es muy buena, y en esto precisamente, creemos nosotros, debe buscarse la explicación de la calma relativa que reina en los mercados franceses para los vinos extranjeros, á pesar de que el resto de la nación tiene grandes déficits.

El *Sud Oeste*, y en particular la *Girona*, que sigue para nosotros en importancia al Mediodía, no cosechará un tercio de su recolección anterior, que fué de cerca de tres millones y medio, y con poca diferencia, lo mismo puede decirse de *les Charentes*, la *Basse Bourgogne*, el *Bouyolais*, el *Manonnais*, la *Touraine* y algunas otras regiones.

En suma, se cree que el rendimiento de la Francia continental será de 30 á 32 millones de hectolitros, y que el de Argelia se aproximará á cuatro millones; esto es, un total de 35 á 36 millones de hectolitros.

Queda, pues, un déficit real de 8 1/2 á 9 1/2 millones con respecto á la cosecha de 1896, que fué de 44.500.000 hectolitros, y de cuyos ocho ó nueve millones, calculamos nosotros podremos suplir unos cinco ó seis millones, pues no se oculta á nadie que si la presente cosecha ha sido muy irregular en cantidad, lo es todavía más por la calidad de sus caldos.

Los mercados vinícolas, como ya decimos al principio, ofrecen poca variación. Se nota algún mayor movimiento de unos días á esta parte en las plazas de París y Burdeos, y hay bastante demanda de vinos blancos, pero para los rojos en Cete.

LA GUERRA EN CUBA

Blanco en la Habana

Un telegrama

Cerca de las ocho de la noche se recibió en el ministerio de Ultramar un telegrama del general Blanco, comunicando impresiones respecto á las consecuencias que, en su sentir, producirá la implantación en Cuba del nuevo régimen político.

El general Blanco, después de oír la opinión de muchas personas de arraigo y de más significación de la Habana, cree que la insurrección resultará profundamente quebrantada con la restauración de la autonomía.

Asegura que encuentra reanimado extra ordinariamente el espíritu público y que la mayoría del país espera con impaciencia y con deseo el establecimiento definitivo del nuevo régimen, por considerarse, generalmente, como medio eficaz para obtener el restablecimiento de la normalidad en Cuba.

Y por último, parece que, aun cuando de pasada, hace constar que su presencia en la

isla ha sido acogida por la generalidad con marcadas muestras de simpatía.

Tan gratas nuevas fueron recibidas por el ministro de Ultramar cuando este conferenciaba con el de Gobernación, y fueron transmitidas por aquél inmediatamente á la reina.

También visitó después el Sr. Moret al presidente del Consejo, para participarle las noticias comunicadas por el general Blanco.

El Sr. Sagasta se mostró muy complacido por la lectura del telegrama á que hacemos referencia, y que considera precursor de otros despachos del mismo general Blanco, más interesantes.

Declaraciones del general Blanco

El capitán general de Cuba ha recibido la visita de los periodistas yankees, correspondientes en la Habana de los periódicos norteamericanos.

Ha sido el general Blanco muy explícito con dichos periodistas, según telegrafía un correspondiente.

«Muy pronto—les dijo—se verá la sinceridad con que España practica la nueva política en Cuba, que se implantará en cuanto se complete el caso».

«Creo que este será un medio eficazísimo para lograr la completa y definitiva pacificación en la isla; pero si desgraciadamente no fuera así, contestaré á la guerra con la guerra, aunque lamento como el que más el verme en la triste necesidad de tener que derramar más sangre».

«Es absolutamente falso y hasta injurioso que yo piense entrar en componendas ni tratos con los rebeldes».

Eso lo impide la dignidad de España y mi propia dignidad; pero recibiré con los brazos abiertos á cuantos olvidando sus lamentables errores vuelvan á la normalidad y á la paz».

Además el general Blanco dijo á los periodistas yankees que él no ha censurado los planes de su antecesor en el mando de la isla.

«Lo que sí declaro—añadió—es que los míos son distintos».

«Pronto, muy pronto daré las oportunas órdenes para que sea modificado el bando relativo á la reconcentración de pacíficos, porque yo no hago la guerra contra mujeres ni contra niños».

También dispondrá en seguida que se amplíen las zonas de cultivo, dejando que los campesinos que salgan á trabajar puedan vivir».

Por último, dijo el general que no cree sobrevenga ningún conflicto entre España y los Estados Unidos, y que es inexacto que las reformas políticas á punto de ser planteadas obedezcan á ninguna clase de presiones ni á otra cosa que al generoso deseo de España de mejorar y engrandecer la isla de Cuba.

En Pinar del Río

Estado de la insurrección. Con referencia á personas imparciales de la Habana, el correspondiente de *El Imparcial* comunica algunas noticias referentes al estado de quebrantamiento en que se encuentra la rebelión en Pinar del Río.

Según las aludidas personas, hay en la provincia de Pinar del Río unos mil insurrectos bastante bien armados con fusiles Remington, y más que bien provistos de cartuchería.

Al frente de esas fuerzas enemigas se halla el cabecilla Perico Díaz.

En algunas zonas cuentan los insurrectos con provisiones y hasta tienen ganados. En otras les es muy difícil adquirir viandas. Casi todas las rebeldes van desnudas, y eso que en las expediciones que últimamente desembarcaron en aquellas costas les enviaba la junta laborante de Nueva York algunas ropas.

En el campo insurrecto, las enfermedades producen grandes estragos.

Puede asegurarse que todos los rebeldes de Pinar del Río están enfermos de paludismo. Además, la viruela entre ellos produce numerosas víctimas, y como aun cuando cuentan con médicos más que suficientes, las medicinas escasean mucho, no pueden combatir con mediano éxito siquiera tantas calamidades.

Entre ellos no existen disgustos, antes tan frecuentes por la diferencia de raza; pero persisten con igual encono las diferencias y aun la lucha entre orientales y occidentales, sin distinción de blancos y negros.

Dado el prestigio que en toda la provincia de Pinar del Río goza mercedemente al general Bernal y los nuevos procedimientos que desde luego comienzan á plantearse, es de esperar con plena confianza en un cercano éxito.

Idénticos trabajos se han empezado á hacer en las demás provincias de la isla hasta la trocha de Júcaro, esto es, en el territorio en que más quebrantada se halla la insurrección.

El objeto principal de esta campaña es establecer el contacto con el país, para lo cual conviene además resolver pronto y acertadamente la provisión de los cargos civiles.

El Sr. Gibergera

Ha salido de Madrid para Cambio el señor Gibergera después de haber celebrado entrevistas con el presidente del Consejo y algunos ministros, á las cuales se atribuye bastante importancia.

Parece que al Sr. Gibergera le ha causado desagradable impresión el artículo publicado por Mr. Taylor, porque á su juicio tiende á concitar de nuevo contra España los sentimientos *fingoes* para dificultar la gestión de ambos gobiernos.

El Sr. Gibergera regresará en breve á Madrid con su familia.

Un barco filibustero apresado

El Liberal ha recibido el siguiente despacho:

«Nueva York 2 (9.50 n).—El periódico *New York Journal* publica el siguiente despacho: Circula en Cayo Hueso la noticia de que

las autoridades inglesas de Bahama han embargado el barco filibustero *Rendezvous*, con gran cantidad de armas, y detenido á algunos individuos de la tripulación.—*Reuter*.

Los insurrectos y la autonomía. Los periódicos de Nueva York publican una carta de Máximo Gómez.

El famoso cabecilla dominicano declara que deben rechazar los cubanos la autonomía, cualquiera que sea su carácter, siempre que sea ofrecida por España.

Después añade el titulado general: «Nuestra actitud en el campo de batalla es nuestro mejor programa».

«Hemos recibido recientemente de los Estados Unidos una expedición de armas y municiones y pronto habrá de oír España de nuestros rifles viriles protestas contra su falacia».

La Lucha de la Habana ha hecho una información para conocer lo que piensan los jefes de la insurrección residentes en los Estados Unidos acerca de la autonomía que el gobierno no va á conceder á Cuba.

Consultados al efecto Estrada Palma, representantes en Nueva York del gobierno provisional cubano; Enrique J. de Varona; el periodista y poeta cubano Francisco Selles; el doctor Henry Lincoln de Zayas; el coronel López de Queralt; que hizo la guerra de los diez años; el abogado Carlos Párraga; Samuel Tolon, refinador de azúcar; el abogado y periodista Nicolás Heredia; el «célebre» Trujillo, director de *El Porvenir*; el brigadier y cirujano Agramonte, todos estuvieron unánimes en declarar que la autonomía no satisfacía á los insurrectos y que éstos no quieren más que la independencia.

Tal es la opinión de los laborantes que residen en los Estados Unidos y que allí representan á los del campo y les ayudan con expediciones... y se buscan de ese modo la *bacalada*.

NOTAS POLITICAS

Esta tarde á las cinco se celebrará Consejo de ministros.

Es de presumir que el Gobierno se ocupará de las comunicaciones telegráficas de los generales Weyler y Blanco; de las manifestaciones atribuidas al primero el día antes de resignar el mando; del artículo inconcebible publicado por Mr. Taylor en un periódico de Nueva York; de asuntos militares y, probablemente, de cuestiones económicas.

Es un hecho indudable la disolución del directorio del partido conservador.

El general Azcárraga empieza á comprender que su dirección, momentáneamente ejercida en el partido conservador, es imposible.

De aquí que un periódico de la noche haya atribuido al general Azcárraga el propósito de retirarse de la vida política. La llegada del Sr. Romero Robledo, que tendrá efecto mañana, es esperada en los círculos políticos con viva curiosidad y se hacen cálculos y calendarios acerca de lo que hará el exministro de Gracia y Justicia.

Mañana jueves á las cinco de la tarde, recibirá el Sr. Sagasta á la comisión de diputados del partido de Unión Constitucional, compuesta de los señores marqués de Apuztegui, Rodríguez San Pedro, Villanueva, Verger y González López. Todavía no se sabe cuándo se embarcará para la Habana el marqués de Apuztegui.

Si el estado de salud de la señora de Merino mejorase, es probable que esta tarde se verifique Consejo de ministros en la Presidencia, en el cual se dará cuenta de algunos asuntos de interés relacionados con la toma de posesión del general Blanco, y se tratará de la combinación de cargos diplomáticos.

Hablé ayer mucho del artículo inculcable del exministro de los Estados Unidos en Madrid, y no hubo periódico que no dedicara á Mr. Taylor alguna ó algunas frases.

Del Sr. Moret se dijo que ha pedido por telegrama un extracto del artículo, y que tan pronto como la reciba escribirá una enérgica carta á Mr. Taylor, recordándole las manifestaciones que, tanto el Sr. Moret como el Sr. Castelar, le han oído diferentes veces, las cuales reflejaban gran simpatía á España y afirmaban un consolador optimismo respecto del resultado de los problemas que pesan sobre el país.

Según *El Nacional*, continúa notándose excitación entre los oficiales.

Los generales Martínez Campos y López Domínguez conferenciaron ayer con el ministro de la Guerra.

Publica *El Ejército Español* la siguiente noticia:

«A última hora de esta tarde, ignoramos con qué fundamento, pues no tenemos tiempo para comprobar la noticia, se ha dicho que había presentado la dimisión de su cargo el general Dabán».

UNA VISITA A LA EXPOSICIÓN

Galantemente invitados por D. José Soler y Freixa, delegado general de la Exposición de industrias modernas, visitaron el palacio de Bellas Artes los representantes de casi todos los periódicos madrileños y algunos de provincias.

En esta visita que resultó en extremo agradable, pudimos admirar las brillantes muestras dadas por muchos indus-

triales de todas las regiones de España, de lo mucho y bueno que produce el trabajo nacional merced, á cuyo desarrollo hemos dejado de ser tributarios al extranjero en una porción de artículos, cuyo coste se elevaba todos los años á una cifra bien respetable.

La impresión que sacamos de la visita á todas las principales instalaciones que nos fueron descritas por el ilustrado delegado general Sr. Soler y por los expositores, es sumamente favorable á la producción nacional que en la mayoría de los artículos que ha mandado á la Exposición, demuestra que no solo es capaz de figurar dignamente al lado de la extranjera, sino que en muchos casos la sobrepaja.

No pueden apreciarse en un solo día y con la detención que merecen las magníficas instalaciones que ocupan las anchurosas galerías del palacio de Bellas Artes, á cuya reseña dedicaremos mayor espacio en días sucesivos, pero si indicaremos á la liga algunas de las que más elogios merecieron á todos.

El Museo Naval presenta modelos reducidos de cañones sistema Hontoria, preciosos; el señor marqués de Villamejor muestras admirables de minerales de plomo y plata, procedentes de sus minas de Linares y la Sociedad de Altos Hornos el modelo del puente giratorio de Bilbao. Soberbias instalaciones son también las que han hecho el Sr. Miralles (papel y cartón piedra pintados); D. Joaquín Selas, de Barcelona, Arenys de Mar (máquinas incubadoras); Sres. López, de Madrid (carrajes de lujo); Sres. de Montano (planos).

El museo de ingenieros tiene una brillantísima sección, en la cual se admira un soberbio plano de relieve, representando la ría de Bilbao.

Un magnífico modelo de coche para el traslado de enfermos ha presentado la Dirección de Sanidad Militar.

La Compañía de Tranvías de Madrid tiene en la Exposición un coche eléctrico, de los que pronto circularán en Madrid por las líneas de su propiedad.

Terminada la visita de que guardaremos los mejores recuerdos, el Sr. Soler y Freixa obsequió á los representantes de la prensa con espléndido lunch, al que varios expositores como el Sr. Codorniu enviaron exquisitos vinos.

Sin preensiones de discurso, pero con frases sentidísimas que fueron muy aplaudidas, dirigió un saludo á la Industria española en nombre de la prensa, nuestro querido amigo D. Filiberto A. Díaz, y en el de los expositores y con elocuentes frases, saludó á los periodistas el dignísimo delegado Sr. Soler y Freixa.

A las seis y media terminó tan agradable visita á la Exposición, por cuya prosperidad hacemos fervientes votos, aconsejando á todos nuestros lectores la visiten detenidamente, en la seguridad de que sacarán impresión bien favorable acerca del porvenir de la industria nacional.

Noticias

En la Casa de socorro del distrito de la Latina fué auxiliado anoche Benito Lombarde, según dijo llamarse, á quien los guardias encontraron embriagado en la vía pública.

Un tanto restablecido el sujeto salió de aquel establecimiento benéfico, para dirigirse á su domicilio.

Pero en el camino, atraído sin duda por el olorillo de las tabernas que encontraba al paso comenzó de nuevo al copeo.

De una en otra llegó á la calle del Mediodía Grande, donde promovió un escándalo mayúsculo.

Nuevamente recogido por los agentes de seguridad, fué otra vez conducido á la Casa de Socorro de la Latina.

Y en tan malas condiciones ingresó, que no estaba ya en disposición de volver á salir para liber nuevamente.

El infeliz, que entonces dijo llamarse Manuel Fernández—y éste parece que es su verdadero nombre—sufría una hiperemia cerebral.

Auxiliado por segunda vez en dicho establecimiento benéfico, fué trasladado desde allí en muy grave estado, al Hospital Provincial.

El abuso del alcohol había puesto en peligro su vida.

Dos limoneros de consumos José Villar Laós y Perfecto Bao, hacía tiempo que habían tenido una cuestión por si entre ellos había ó no la deuda de una pequeña cantidad.

Hallábanse anoche los dos vigilantes prestando servicio en la carretera de Carabanchel y se reprodujo la cuestión.

Encontraron la cuestión propicia para dilucidarla, porque á aquella hora, y con una lluvia torrencial que caía, no era fácil que nadie los interrumpiera.

La cuestión fué tomando serias proporciones, hasta que los solventaron á tiros. Uno de los contendientes, llamado Villar, disparó dos tiros sobre su compañero, que le derribaron en tierra.

Inmediatamente acudió la pareja de la guardia civil encontrando ensangrentado á Perfecto Bao, quien dió cuenta de lo que había ocurrido.

La guardia civil detuvo al agresor. El herido fué trasladado á la Casa de socorro.

Perfecto tenía una grave herida en la cabeza y otra en la mano izquierda.

En el panteón de los marqueses de la Puente y Sotomayor, donde yace el cadáver del Sr. Cánovas del Castillo había ayer multitud de coronas y de flores.

El nicho que encierra el féretro con los restos del Sr. Cánovas, está tapado con una lámina de mármol negro, en la que se lee lo siguiente:

«Aquí espera á su Joaquina, Antonio Cánovas del Castillo, muerto el 8 de Agosto de 1897.»

Bolsa

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, día 29, día 2. Includes items like 4 por 100 perpetuo interior, Fin corriente, etc.

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, día 29, día 2. Includes items like 4 por 100 amortizable, Serie E, de 25.000 pts. nomins., etc.

Table with columns: CAMBIOS, Londres, vista, París, vista, etc.

Table with columns: Bolsín, Madrid: Contado, 63.50, Fin de mes, 63.52, Exterior, 73.95, Amortizable, 60.00, etc.

Table with columns: Bolsas extranjeras, París 2.—Exterior español: Apertura, 60.18, Cierre, 59.91, etc.

Table with columns: Telegrama Fabra, Barcelona 2.—Interior, 63.57, Exterior, 79.25, etc.

Table with columns: Telegrama Bénéard, París 2 (3.10 tarde), 4 por 100 exterior, 60.06, etc.

DIVERSIONES PÚBLICAS

Funciones para el día 3 de Noviembre. ESPAÑOL.—A las 8 1/2.—Don Juan Tenorio. PRINCESA.—No se ha recibido el anuncio. COMEDIA.—A las 8 1/2.—Entrar en la casa.—La Maja. El Grumete.—Las mujeres. NOVEDADES.—A las 8 1/2.—Don Juan Tenorio. PARISH.—A las 8 1/2.—Marina. ZARZUELA.—A las 8 1/2.—El angel caído.—La viejecita.—El marqués de Caravaca.—Los aparecidos. APOLO.—A las 8 1/2.—Los Cocineros.—Agua, azucarillos y aguardiente.—El Cura del Regimiento.—El primer reserva. LARA.—No se ha recibido el anuncio. CÓMICO.—No se ha recibido el anuncio. MARTÍN.—Les eleccions de un poblet.—El Besons de ledaxi.—La mama.

LA FAVORITA

Agua higiénica para tefir el cabello y la barba. La mejor inofensiva y tónica, sin nitrato de plata ni substancia nociva, según comprueba su análisis. Destinamos 1.000 pesetas al que demuestre que en nuestro preparado existe dicho metal. Evita las enfermedades del cuero cabelludo, contribuyendo á su crecimiento, no mancha la piel ni la ropa. Usase con la mano ó esponjita. Precio de frasco, 3,50 pesetas.

De venta en las principales Perfumerías y Peluquerías de Madrid y provincias. Por mayor en casa del autor M. Macián, Caballero de Gracia, 30 y 32, entresuelo, Madrid.

EXPORTACIÓN Á PROVINCIAS

GUANOS, ABONOS Ó MINERALES

DE LA

Compañía Agrícola y Salinera de Fuente-Piedra

Medalla de oro en las Exposiciones universales de París y de Barcelona. Gran diploma de honor en Londres

Se remiten gratis cartillas y prospectos.

Precios libres de todo gasto de porte para el labrador hasta toda estación de ferrocarril y puerto.

No hay agricultura posible sin abonar las tierras

Dirección: Preciados, 53, MADRID

ADMINISTRACION:
4, ARCO DE SANTA MARIA 4

CORREO DE MADRID

ADMINISTRADOR:
DON ANTONIO GINER

SECCION SECRETARIAL

Cinco años de constantes trabajos en defensa del secretariado. han sido premiados con la confianza y las simpatías de éste, proclamando el CORREO DE MADRID órgano central indispensable para la propaganda de la unión secretarial.

Correspondiendo á tan honrosas distinciones y perseverante en la misión que al nacer se impuso de ser auxiliar, jamás director de intereses y derechos ajenos, por entender que á la clase secretarial la sobra razón inteligencia y entusiasmo para conquistar por sí misma sus justísimas aspiraciones, entrega esta Sección á los más entusiastas del Cuerpo, mediante convenio aprobado y firmado por todos, constituyéndose un Consejo de redacción que es garantía del éxito en la campaña emprendida.

SECCION POLITICA Y DE NOTICIAS

Aparte de la Sección Secretarial, el CORREO DE MADRID llena cumplidamente su misión de *diario político de noticias*, conteniendo tanta lectura útil como otro cualquiera de su clase. Su información política, absolutamente independiente, y sus diversas secciones generales contienen cuanto de interés ocurra en la nación y en el extranjero.

Publica además novelas interesantes y recreativas, siempre morales, resultando así un diario popular de lectura amena, abundante y variada, suficiente á satisfacer todos los gustos, á la vez que el más barato de cuantos se publican en Madrid.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Madrid, una peseta al mes. Provincias, CUATRO pesetas trimestre

PAGO ADELANTADO

SUSCRIPCIÓN COMBINADA

AL «CORREO DE MADRID» Y A

LA ADMINISTRACIÓN PRÁCTICA

ENCICLOPEDIA DE ADMINISTRACIÓN MUNICIPAL
premiada en las exposiciones de París y Chicago

Por un convenio concertado entre las empresas de estas dos publicaciones, en obsequio del cuerpo secretarial, podemos ofrecer á nuestros lectores la suscripción de este diario, en combinación con tan indispensable revista para cuantos desempeñan Secretarías de Ayuntamiento ó Juzgado, y en general para todos los empleados de la Administración pública.

Nada diremos de lo que ha sido, es y será el CORREO DE MADRID, pero sí recomendamos á nuestros lectores *La Administración Práctica*, como la mejor de las publicaciones de Administración municipal, no solo porque con la debida anticipación expone la forma de prestar en cada mes todos los servicios, sino también porque insertando, con los formularios y ejemplos prácticos, las disposiciones vigentes en cada materia, y resolviendo cuantas consultas de interés general se le dirijan, sin perjuicio de contestar por carta las urgentes, evita el inmenso gasto que supone la adquisición de obras y manuales administrativos y el peligro de aplicar erróneamente disposiciones que en aquéllas aparecen á veces como vigentes, aun cuando en realidad fueron ya derogadas por otras disposiciones.

El precio de la suscripción de esta revista es 15 pesetas anuales y 16 la del CORREO DE MADRID; pero suscribiéndose por un año á estas dos publicaciones, el precio será 29 pesetas anuales.

Es indispensable para obtener estas ventajas hacer el pago al pedir las suscripciones.

MODELACION IMPRESA DEL «CORREO DE MADRID»

Tenemos confeccionada en excelente papel de hilo é impresión esmerada la de todos los servicios de Ayuntamientos y Juzgados Municipales. Los pedidos se despachan á correo seguido.

Las principales ventajas que á los municipios reporta la modelación de esta casa son la economía en los reintegros y á facilidad y sencillez para llenar los impresos.

Esta imprenta no tiene corresponsales para la venta en provincias. Se entiende directamente con el comprador, dejando en beneficio de éste el descuento que en otras épocas hacía á los mediadores.

CATÁLOGOS GRATIS

Los precios de nuestro catálogo son los corrientes de las empresas que con más economía surten de modelación impresa á los Municipios. Sin embargo, en su deseo de favorecer en todo á la clase secretarial, esta casa cede á los Sres. Secretarios la comisión del 20 por 100 en cuantos pedidos, grandes ó pequeños, le hagan, y del 25 por 100 á los Secretarios suscriptores al CORREO DE MADRID. Para mayor facilidad esta empresa sirve la modelación en cuenta abierta por trimestres á los que se hallen al corriente en el pago de los impresos servidos en el anterior, y á los suscriptores que tengan satisfecho el trimestre correspondiente.

No estando dentro de estas condiciones, los peticionarios deberán acompañar el importe á cada pedido, descontándose siempre la omisión del 20 ó 25 por 100.

OBRAS ADMINISTRATIVAS, TODAS VIGENTES que facilita el «Correo de Madrid»

sus suscriptores, sin premio ni comisión alguna, francas de porte.

LA ADMINISTRACION LOCAL.—Memoria sobre los vicios y abuso existentes en los Municipios y proyectos y bases para corregirlos, con un proyecto de elevación á carrera de los Secretarios de Ayuntamiento bases para el establecimiento oficial de un Montepío, por D. Bartolomé de Vera, Secretario de Ayuntamiento. Obra que obtuvo el premio del Conde de Toreno, bajo el patronato de la Real Academia de Ciencias Morales y Políticas. Edición de lujo costeadá por dicha Corporación, como regalo al autor, según las bases del con curso.—Precio, 2,50 pesetas.

MANUAL DE RECLUTAMIENTO Y REEMPLAZO DEL EJÉRCITO, por D. Manuel Serrano y Perea, oficial 1.º del Excmo. Ayuntamiento de Madrid.—Precio en rústica, 6 pesetas.

LA ADMINISTRACIÓN —Reconocidas causas de su lamentable estado y remedios há ricos de las Venerandas Romera, exdiputado prov

—contemporánea por D. Onofre Viladot, Secretario de Ayuntam. Precio, 2,50 pesetas.

EL CAÍQUISMO, n contemporánea por D. Onofre Viladot, Secretario de Ayuntam. Precio, 2,50 pesetas.

Manual del Timbre d do, 2 pesetas.

Guía de Consumos (25 edición), 3,50.

Guía de Aprobados (8.ª edición), 2,50.

Novisimo Pronunciario de la Cont ibución industrial y de comercio, 2.

Guía de Quintas, ó de reclutamiento y Reemplazo del Ejército y tripulaciones de los buques de Ar (15.ª edición), con un apéndice de 1896, 3.

El Libro de los Ayuntamientos, ó sea Ley Municipal vigente. (Novísima edición), 1,50.

Guía de Cédulas para ., 8.ª edición, con un apéndice de 1895, 1.

Elecciones de todas clases, en 95 formularios muy importantes, 2.

Edificios y solares, con Exp. iación, Real decreto y Reglamento provisional de 24 de Febrero de 1894, para la administración, investigación y cobranza de los mismos, 1.

Derechos reales y transmisión de bienes, con un extenso repertorio alfabético de todas as materias sujetas al impuesto, 2.

Ley de Sufragio universal para la elección de diputados á Cortes, y Ley Electoral de 8 de Febrero de 1877 para senadores, anotadas, 1.

Elecciones de Concejales y Diputados provinciales, con arreglo á la ley de Sufragio universal vigente y reales decretos de 5 de Noviembre de 1890 y 24 de Marzo de 1891, con 35 formularios importantes y división por distritos para las provinciales, con las variantes introducidas por las leyes de 3 de Julio de 1889 y 12 de Mayo de 1888; todo anotado extensamente, 1,50.

«In busca de solicitudes de la rústica rústica, urbana y de sujeción, 1.

Administración econ ica provincial é inspección de la Hacienda pública —Contiene este folleto el art. 65 de la ley de presupuestos de 5 de Agosto de 1886; el Real decreto y Reglamento de igual fecha, y la Exposición, Real decreto y Reglamento provisional de la inspección, etc., de 14 Septiembre del referido año; anotado todo extensamente, 1.

Guía completísima del impuesto especial sobre el alcohol. Manual del servicio de inspección é investigación de la Hacienda pública, que contiene el Real decreto y Reglamento de 31 Agosto de 1892, 1.
Legislación de Minas.—Obra completísima con dos Apéndices, publicados el uno en 10 de Agosto de 1892 y otro en Septiembre de 1892, 3,50.
Contribución territorial, cartillas y amillaramientos, con Apéndice de Septiembre de 1893 y ley de Presupuesto de 5 de Agosto de los propios mes y año, 4.

Guía de Secretarios de Ayuntamiento, con muchos formularios de expedientes, etc., y un Apéndice de Marzo de 1893, 3,50.
Ley Provincial vigente. (Última edición). Con un Apéndice de Marzo de 1893, 1.

Guía del uso de armas, caza y pesca, 0,75.
Manual de Procedimiento de las reclamaciones económico-administrativas del ministerio de Hacienda y del procedimiento administrativo para todas las oficinas centrales, provinciales y locales dependientes del Ministerio de la Gobernación, 1.

Reglamento del Resguardo de consumos de 29 de Septiembre de 1885, con notas importantes. (Edición de Julio de 1889, 0,50.)

Manual de emigraciones. (Edición de Mayo de 1888), 0,75.

Ley del jurado por Jurados, extensamente anotada. (Ediciones de Mayo y Julio de 1885). Su precio, 1.

Guía de la prestación personal para obras públicas y municipales (Edición de id. id.), 1,50.

Contratos administrativos de lo s Ayuntamientos y Diputaciones provinciales. (Edición de 1887), 1.

Manual de alojamientos y bagajes. (Idem de Junio de id.), 1,50.

Administración al Ejército y Guardia civil. (Idem id.), 1,50.

Reglamentos de los Registros mercantil y Bolsas de Comercio, 0,75.

Ley de Expropiación forzosa por causa de utilidad pública, extensa y convenientemente anotada, con modelos y formularios para todos los actos y servicios referentes al ramo. (Última edición), 2,50.

Manual de repartos de la contribución territorial, con 2.700 tablas, cén timo por céntimo cada una, que empiezan con la de un céntimo de peseta por 100, y siguen las de 2, 3, 4, 5, 6, 7, 8, 9, 10, 11, 12 céntimos, y así sucesivamente hasta la de 25 pesetas y un céntimo; continuando después las de 28, 29, 30, 31, etc., de enteros, hasta el 99 0/0; todo lo que facilita extraordinariamente la confección de dichos repartos y las múltiples operaciones de intereses. Contiene también formulario de repartimiento, llenadas todas sus casillas debidamente; y además, formularios de los estados que han de acompañarse al remitirlos á la Administración de Contribuciones y Rentas, y extensas explicaciones sobre el modo de practicarse esos trabajos y de usar las tablas, á las cuales va adjunta una clave que evita á la vez que la confusión las equivocaciones que sin ella podrían originarse. (Edición de 1883), 8.

Libro manual de pesas y medidas, antiguas y métrico decimales de Castilla y de las 49 provincias de España, utilizimo á todas las clases sociales, y muy especialmente á los Alcaldes y Secretarios municipales para la confección de amillaramientos, etc.; publicado en Diciembre de 1884, 2,50.

Guía teórico-práctica de Contabilidad municipal y partida doble, que contiene: Un libro diario de intervención con su correspondiente libro borrador; otro mayor ó de cuentas corrientes; otro de balances mensuales de comprobación y otro de Caja de Depositaria, basado en un presupuesto que se incluye con más de 100 notas aclaratorias de todos los artículos del mismo; cuenta de caudales y cuenta de contribuciones; un presupuesto adicional; balances, liquidaciones y otros estados de gastos é ingresos, nacido todo de la cuenta y razón de los libros antes citados, etc., etc. (Edición de 1879), 3,50.

Boletín provisional de Administración y Contabilidad de la Hacienda de 25 de Julio de 1870. (Edición de 1883), 0,50.

Legislación de Presupuestos y Contabilidad provincial y municipal. 1,25

Frontuario de la Administración municipal.—4 tomos en 4.º prolongado, con 1.700 formularios, cuya obra se publicó en el año de 1876, 22,50.

OBRAS LITERARIAS

El Angel de una familia.—Comedia dramática en cuatro actos, verso, 2.

Celos y Quid pro quo.—Comedia en un acto y en verso, 1.

El Crisol de centenare libros, álbums, folletos, periódicos, etc., 1.

Perlas literarias de or .ugo, 2.

Brillantes literarias.—máximas y sentencias morales, filosóficas y políticas, 2,50.

Adútera y parriocida.—Leyenda histórica contemporánea en verso 1,50

A luchar y... ¡adelante!—Bosquejos políticos, económicos y sociales, 2.

La Administración del CORREO DE MADRID rellite estas obras á cuantos se las pidan.

No siendo ninguna de ellas editada por esta casa, no puede hacer á los Secretarios los beneficios que deja en la modelación impresa.

Los pedidos vendrán siempre acompañados de su importe.

Administración é imprenta, Arco de Santa María, 4, Madrid